



Defensoría del Pueblo de la Ciudad de Buenos Aires

Observación manifestación. 17/12/2025

Informe preliminar.

Ficha técnica

Lugar: Plaza del Congreso y alrededores.

Hora de inicio: 14:35 horas.

Hora de finalización: 18:30 horas.

Convocantes: Organizaciones de personas jubiladas, agrupaciones políticas y movimientos sociales.

Método de observación: mixta (observación directa y monitoreo de medios en tiempo real)

Breve descripción del operativo

El Congreso de la Nación estaba vallado antes del comienzo de la manifestación y, en general, el tránsito estaba cortado, generándose situaciones de congestionamiento importantes, sobre todo en desvío de Avenida de Mayo por Saénz Peña cuyo control estaba a cargo de la Policía de la Ciudad de Buenos Aires.

Del operativo participaron alrededor de 700 u 800 efectivos de fuerzas federales, junto a camiones de traslado e hidrantes que se ubicaron detrás del perímetro cerrado.

En la Plaza y las calles laterales, estaba la Policía de la Ciudad. Hubo agentes de la DOUC, en su mayoría mujeres, y efectivos de investigaciones comunales con chalecos celestes.

Pasadas las 16:10 hs., en la esquina de Avenida Rivadavia y Callao, algunas de las personas manifestantes intentaron mover una de las vallas que estaba floja y lograron pasar dentro de la zona vallada. En poco tiempo, se sumó otro grupo pequeño que comenzó a cantar y, además, arrojó algunos objetos de poca o ninguna contundencia.

Ante el avance, la infantería de Gendarmería Nacional formó una especie de cordón. La Policía Federal intentó sin éxito restablecer las vallas y la situación de tensión fue escalando. En ese momento, frente a la caída de otras vallas, un escuadrón de Bomberos empezó a tirar agua con las mangueras.



A lo anterior, se sumaron los camiones hidrantes de la Policía Federal y la Gendarmería Nacional que accionaron contra las personas manifestantes, que también fueron atacadas con gas pimienta. Los incidentes duraron aproximadamente 40 minutos.

Después de que se calmó la situación, uno de los hidrantes quedó posicionado detrás de las vallas. En ese contexto, pudo concretarse la tradicional vuelta a la Plaza, acompañada por efectivos de la Policía de la Ciudad de Buenos Aires. Allí, fue increpado un comisario de dicha fuerza por hechos sucedidos en marchas anteriores.

Características de la manifestación

La concentración y movilización se desarrolló de manera pacífica. Participaron entre 100 y 300 personas. Cuando cesaron los incidentes, las personas pudieron realizar una ronda a la Plaza.

Personas heridas

El Cuerpo de Evacuación y Primeros Auxilios (CEPA) atendió cinco personas. Dos resultaron afectadas por el gas pimienta. Una joven cayó al suelo y sufrió un golpe producto del chorro del camión hidrante. Aunque no se pudo constatar, en el lugar trascendió que se había roto una rodilla. Una cuarta persona sufrió un ataque de pánico y a la última le bajó la presión.

No hubo personas detenidas

Conclusiones

1.- Nuevamente se registró un despliegue excesivo e innecesario de las fuerzas de seguridad, sobre todo de carácter federal.

2.- En esta oportunidad, la Policía Federal y la Gendarmería Nacional volvieron a hacer un uso indiscriminado y desproporcionado de la fuerza, frente a las características y la magnitud de la movilización.